



DOI: 10.18572/1813-1190-2019-12-44-47

# Особенности правового регулирования налогового контроля финансовой деятельности образовательной организации высшего образования

**Шенгелия Г.А.\***

**Цель.** Исследование налогового контроля как вида финансового контроля деятельности образовательных организаций высшего образования позволяет усовершенствовать систему финансового контроля в целом и улучшить качество социальной сферы государства. **Методологической основой исследования** данной статьи послужил диалектический метод научного познания и системный подход. В ходе исследования использовались такие общенаучные методы и приемы, как научная абстракция, методы детерминированного факторного анализа. **Выводы.** Итак, полагаем, что: 1) основное направление в рамках налогового контроля деятельности образовательных организаций высшего образования — это проверка использования образовательными организациями высшего образования ставки 0% по налогу на прибыль в случаях, предусмотренных налоговым законодательством; 2) наиболее распространенным правонарушением, которое выявляется в результате налогового контроля, является нарушение срока подачи заявления о применении льготного режима по налогу на прибыль; 3) нарушение налогоплательщиком срока подачи заявления не лишает его права на применение льготных условий в том случае, если выбор сделан налогоплательщиком до момента формирования его налоговой базы, облагаемой по ставке 0% и выполнения условий, предусмотренных налоговым законодательством. **Научная и практическая значимость.** Проведенное исследование развивает и дополняет теоретические подходы налогового контроля в рамках науки финансового права.

**Ключевые слова:** финансовое право, управление, образовательные организации высшего образования, ООВО, налоговый контроль, виды финансового контроля ООВО, контрольная функция финансов.

## Peculiarities of Legal Regulation of Tax Control over Financial Activities of an Educational Institution of Higher Education

**Shengelia G.A.\*\***

**Purpose.** The study of a tax control as a type of financial control of the activities of educational organizations of higher education allows us to improve the system of financial control as a whole and improve the quality of the social sphere of the state. **The methodological basis for the study** of this article was the dialectical method of scientific knowledge and a systematic approach. During the study there were used such general scientific methods and techniques as scientific abstraction and methods of factor determinate analysis. **Conclusion.** So we believe that: 1) the main direction in the framework of tax control activities in the educational institutions of higher education is to check the 0% of tax on income in the higher educational institution in the cases stipulated by tax legislation; 2) the most common offense checked by the tax control is the violation of the deadline for submitting an application of the preferential mode for tax income; 3) violation of the deadline for submitting an application of a preferential mode doesn't deprive taxpayers of the right to apply preferential term, in the case if the taxpayer made the choice before formation of his tax base at a rate of 0% and the fulfillment of the conditions provided for by tax legislation. **Scientific and practical significance.** The study develops and supplements the theoretical approaches of tax control in the framework of the science of financial law.

**Keywords:** financial law, management, educational institutions of higher education, EIHE, tax control, types of financial control of EIHE, control function of finance.

\* Шенгелия Гоча Аликович, помощник декана по связям с государственными и общественными организациями Юридического факультета Московского государственного университета (МГУ) имени М.В. Ломоносова, [gashengelia@mail.ru](mailto:gashengelia@mail.ru)

\*\* Shengelia Gocha A., Assistant to Dean for Cooperation with State and Public Organizations of the Law Faculty of the Lomonosov Moscow State University (MSU)

